
1月26日晚，盘晓红代表（左一）、马俭平委员（左二）、杨梅芳代表（左三）做客
“民生七问会客室”。 记者 郭立亮 摄

互动 ■

如果你想获取访谈的
更多图文和视频，快来“扫
一扫”。

1月27日下午，“民生七问” 两会
会客室第三期如约而至，主题是“我们
的空气能不能更清新？” 来自企业、环
保部门的三位人大代表与政协委员各
抒己见。

空气污染影响你了吗？
最近一直持续的雾霾天气，对您的

工作和生活带来了什么不便？主持人一
提问，李大为便接上了话，“半个月前正
好到北京开会， 赶上了据说是有史以
来最大的雾霾天气。 一到北京就嗓子
痒，上网一查原来是PM2.5超标。”

“我们环卫工人有亲身体会。”刘
英说， 雾霾天气对他们的安全和身体
带来了严重影响，“咽喉炎很严重。”

“根据环保部门检测的数字，从去
年年底到今年1月25日止，75%的天
气属于轻度污染。”李必农来自环保系
统，自然更熟悉雾霾。他说，主要是喉
咙痒，造成了呼吸道的发炎。

怎样提高空气质量？
那么， 我们的空气质量要怎么来

提高呢？
“整个空气质量是由于人们的行

为活动也包括工业化的进程带来的污
染。” 李大为说，作为企业来说，应该
大力提倡节能环保， 实行绿色低碳化
的战略，减少能源消耗，提高能源的利
用率。

“马上要过年了，我觉得应该从自
我做起，改变旧的观念，少放鞭炮，这
样既可以节约能源和资金， 也可以减
轻环卫工人的劳动程度。”刘英说。

到底是来自环保系统， 李必农的
说法更显专业。他说，可以从这几方面
入手：工业企业的减排、清洁能源的推
广、绿色步行的实行。“另外，目前天气
的质量不太好， 政府应制订一个应急
预案。政府怎么样发布？市民怎么做？
重度污染的时候， 是否限制一些机动
车的出行， 是否禁止学生室外活动
等。”

地绿水净，我们仍需努力
天蓝地绿水净， 我们可以做哪些

努力？
“治理污染取决于政府的严管。”

李大为说，此外，还取决于每个企业和
企业家的职业道德和良知。

刘英则多从环卫的角度来考虑，
她说，不管是市民，还是企业单位，都
要把垃圾分类处理，既节省能源，又减
少了对空气的污染， 还减少了垃圾填
埋的场地。

“我觉得应该加大产业结构调整
的力度，对高耗能、低效益的项目坚决
淘汰， 积极引进战略性的新兴产业。”
李必农说，对湖南来说，长株潭三市要
把周边的化学工业企业实行绿色搬
迁。 ■记者 曾力力 李琪 李国平

省人大代表、 中国石化股份有限公司巴
陵分公司党委书记 李大为

省人大代表、 长沙市岳麓区望城坡环卫
所管理员 刘英

省政协委员、株洲市环保局局长 李必农
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“民生七问”两会会客室首期访谈经
华声在线全程播出后，引起强烈反响。

1月26日晚，第二期访谈开播，主题
仍是市民关注的热点———怎样才能让
孩子享受教育资源公平分配？来自教育
部门和农村基层的三位人大代表与政
协委员分别发表了意见和建议。

留守儿童学习谁来管
“您所在的小学，留守儿童多吗？他

们是怎样学习的？”因“收留”了一些留守
儿童，盘晓红是第一个接受提问的嘉宾。

“很多。”盘晓红称，她工作所在学
校的学生家长多在外地打工，孩子大都
由爷爷奶奶照顾。因当地居民住得很分
散，离学校很远，不少爷爷奶奶就带着
孩子租住在学校附近。 这都体现出，他
们希望给孩子提供最好的学习条件。

盘晓红称，值得庆幸的是，近年来
学校也非常重视硬件设施的改善。盘晓
红也常寻求爱心人士的帮助，目前学校
有了第一间多媒体教室，这大大改善了
学校教学的硬件水平。

城乡教育资源差距大
城镇和农村的教育，最大的差距在

哪里？该如何缩小差距？
盘晓红表示，最大的差距是教育资

源的差距， 例如师资力量和教学设施
等。“农村的孩子需轮流到多媒体教室
上课，但城里的孩子可以常年享受这样
的教育资源。”

“在我们那里，很多孩子因为穷，读不
起书。”杨梅芳说，在她居住的凤凰县，到现
在还只有两个大学生，而且都是男孩。“当
地农民仍有重男轻女的思想，孩子能不能

读书是个问题，怎样才能享受到公平的教
育资源，更是个揪心的话题。”

农民工子女也能进城读书
面对教育资源的差距问题， 主管部

门应该做些什么？
马俭平表示，这个问题在衡阳也很

明显。衡阳市教育局2005年出台了相关
政策，接纳农村孩子进城读书，这给城
市的教育带来了很大的压力。

近年来，政府加强义务教育资源的均
衡配置，大力推进“合格化学校的建设”，提
高农村学校师资力量和教学设施。

“您来自教育基层，有一些难得的建
议，我把这些建议和观点带回去，可以出
台更好的措施， 为基层的老百姓服务。”
马俭平现场向盘晓红取经， 他表示，目
前农民工子女入学是一个现实的问题，
主管部门尽可能的让这些孩子和城里
的孩子享受同样的教育。

教育投入不足仍亟待解决
盘晓红讲了一个例子， 一个考上湖

南广播电视大学的孩子，他没有2800元
的学费，因此放弃了学业。现在他有孩
子了，虽然生活仍很艰苦，但他坚持把
孩子送到城里读书。

但是在城里， 外来务工人员的子女
挤到学校，也会造成大班额的问题，没有
更多的教室，没有更多的老师，追根究底
是教育资源投入不足的问题。

“我们都说，希望硬件设施可以增加
多一点，多建好的教室。但其实学校更需
要爱岗敬业、有技能、有技巧的老师，农
村尤其需要。”马俭平说。

■记者 李琪 曾力力 李国平

省人大代表、永州市蓝山县楠市镇中心小学副校长 盘晓红
省人大代表、湘西州凤凰县山江镇东就村支部书记 杨梅芳
省政协委员、衡阳市教育局副局长 马俭平

我们的空气能不能更清新？PM2.5凶猛，“北京咳”让人焦虑

重度雾霾天，应设机动车限行预案

农村娃娃啥时用上多媒体？教育公平让人期盼
城里娃习以为常，他们排队上课
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1月27日下午，李必农委员（左一）、李大为代表（左二）、刘英代表（左三）做
客“民生七问会客室”。 记者 郭立亮 摄

“公积金问了吗？”“要多问问老百
姓最关切的民生问题”……

1月27日下午，省委常委、省委宣
传部部长许又声来到湖南日报、华声
在线、三湘都市报在两会驻地设立的
“民生七问会客室”现场。

看到部长来了，大家暂停访谈，与
他交流起来。

“节能减排、坚持可持续发展，作为
央企，我们有责任和义务，牺牲了蓝天
白云，我们怎么面对子孙后代。”省人大
代表、中国石化巴陵石化公司党委书记
李大为说。“很多问题不是一天两天形
成的。你们要告诉老百姓，政府是扎扎

实实在做这方面的工作。”许又声说。
“我们已经做了两期这样的节目，

都是关乎民生的。” 工作人员一边介
绍， 一边播放前两期录制的节目。“公
积金问了吗？ 要多问问跟老百姓关系
最密切的衣食住行等问题。”许又声微
笑着对大家说。

“许部长，我想提个建议，快过年
了，我们要打破传统，少放鞭炮啊！”临
走时，省人大代表、长沙市岳麓区望城
坡环卫所管理员刘英赶紧汇报。“减少
污染，也少给你们添麻烦，很好啊！”部
长走后，留下了一屋子的爽朗笑声。
■记者 周小雷 曾力力 李琪 李国平

“多问老百姓最关切的问题”


